
社会发展到今天 ， 人们
的择业观念 、 企业的用人手
段都发生了重大变化 。 求职
者不再为找到一份工作 ， 有
了一个 “饭碗” 而满足， 更有
了发展的追求， 职业的规划。
这在白领阶层表现尤为明显。
企业以往简单的 “高薪吸引”
也不再是屡试不爽的有效手
段，工作条件、发展空间、愿景
规划、乃至人际关系都已成为
企业能否招揽人才 、 留住人
才的重要因素。

■长话短说

丁恒情： 随着老年人对健康
生活要求的提高， 一些不法分子
利用老年人求健康心切， 针对老
年人的诈骗逐渐增多， 更可恨的
是， 这帮骗子的手段还 “新瓶装
旧酒” 年年翻新， 什么 “免费提
供体检”， “免费专家” 讲解保
健知识等诈骗方法层出不穷。 破
解玩套路的骗局， 要快给老年人
补上 “防骗课”。 同时， 要重视
加强与老人的沟通， 给予他们更
多的关爱， 减少他们的孤独感。

■老许图评

■网评锐语

“退款骗局”

□张刃

白领跳槽与蓝领高薪：就业问题两面观
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■有感而发

“直播时代”亟需树立隐私保护观念

■每日观点

张立美： 说起现在流行的动
画片，《小猪佩奇》肯定算一个。但
最近有一名孩子妈妈发帖说，不
要再让宝宝们看小猪佩奇了，她
家孩子已经受到影响了。 这位妈
妈说， 因为她家宝宝沉迷于小猪
佩奇，每天跳床跳沙发，跳泥坑，
学猪叫，叫了一年多。在孩子观看
动画片的过程中，父母不能缺席、
缺位， 应当陪伴孩子一起观看动
画片，尽到引导和教育责任。

孩子太“闹”
都是动画片的错？

■世象漫说

11月4日 ， 十九大代表 、 全
国劳模、 中铁一局高级技师白芝
勇回到基层， 来到北京地铁12号
线02标项目， 与地铁建设工友交
流互动， 宣讲十九大精神。 （11
月6日人民网）

白芝勇在地铁工地上向工友
们宣讲十九大精神， 交流互动 ，
不 仅 深 受 工 友 们 的 欢 迎 ， 更
是收到了非常好的效果。 仔细梳
理白芝勇宣讲的全过程， 发现很
有特点。

一是让工友们听得懂 。 比
如， 在建设知识型、 技能型、 创
新型劳动者大军方面， 白芝勇深
有感触。 白芝勇18年前从技校毕
业就来到中铁一局当了一名测量

工。 18年来， 白芝勇白天跑现场
测量， 晚上自学， 不断提高测量
水平。 从精密水准仪、 全站仪，
一直到全球导航卫星定位系统，
他样样精通 ， 实现了 由 测 量 工
到测量专家的转变 。 通俗易懂
的语言， 让所有在场的工友们深
感只有掌握了硬邦邦的本领， 才
能在新征途上为国家做出更多的
贡献。

二是让工友们记得住。 比如
白芝勇在宣讲十九大报告中关于
弘扬劳模精神和工匠精神方面，
结合单位这些年来取得的巨大成
绩， 都看得见， 摸得着， 充分体
现了党中央对技术工人的肯定，
让工人有了通过不断创新实现从

中国制造到中国创造的底气和干
劲。 生动的宣讲， 铭记在工友们
的心中。

三是让工友们用得上。 在宣
讲现场， 有工友向白芝勇提问：
怎样才能在岗位上不断进步？ 白
芝勇的回答是： “作为一名新时
代的产业工人， 不但要能吃苦，

还要懂技术、 精技能， 更要有创
新、 有发展。 每个岗位都有它存
在的价值和意义， 我们每个人都
能成为创新的驱动者和实践者。”
白芝勇的话语激励着在场的每一
位工友， 使大家充满激情， 投身
到火热的建设中。

□许庆惠 （媒体人）

随着游戏直播、 明星直播的
兴起 ， 移动端的直播越来越发
达。 自己做直播， 跟观众一起互
动 ， 成为不少年轻人的生活方
式。 但直播时也有可能录到其他
人的言行 ， 对他人造成一定影
响。 （11月7日 《中国青年报》）

在 “人人玩直播， 处处是网
红”的当下，我们走到任何一个地
方， 都可能看到有人拿着手机做
直播。 主播们在直播中可以毫无
保留地尽情展现自我， 但是否可
以随意将他人入镜却值得商榷，
或者说， 这样是否会构成对他人

隐私的侵犯呢？追问探寻之下，我
们会发现： 各大网络直播平台普
遍缺少隐私保护规则与意识，相
关的隐私机制可以说极不健全，
导致“被直播”等涉嫌侵犯他人隐
私的不规范直播现象屡见不鲜。

对于网络主播们而言， 直播
上镜属于主动行为， 是为了吸引
关注并谋取利益而采用的手段方
式，但对“被直播”的人来说，上镜
往往未经过其本人同意， 而是在
不知不觉间被曝光于网络之上，
这是两者的本质区别。 从法律层
面来讲， 如果网络直播不经过本

人同意， 特别是在本人不知情的
情况下， 公开相关人的私人活动
等个人隐私和个人信息， 很有可
能会造成侵权。

当下 ， 在直播时代 “被直
播” 现象已经相当常见， 暴露出
当前网络直播领域隐私规则欠奉
的尴尬状态。 对此， 有关监管部
门和各大直播平台应当积极倡导
网络直播中的个人隐私保护观
念， 同时携手建立并完善直播行
业的隐私保护规则制度———保护
“被直播者 ” 的个人隐私权利 。

□侯坤

“双１１” 临近， 武汉警方日前通报了近期高
发的典型网购退款骗局案例。 骗局具有较强的迷
惑性， 让不少消费者中招。 警方提醒消费者加以
防范。 （１１月６日新华网） □朱慧卿

上周末， 国家邮政局人士
预测， “双11” 快递总量预计
超10亿件。 不少快递公司开出
诱 人 薪 酬 招 人 。 不 过 一 位
“通达 系 ” 的 加 盟 商 告 诉 新
京报记者 ， “双 11” “撑不
过 去 就 是 死 ” 。 在 这 背 后 ，
是不少加盟商一直面临 “用
工 荒 ” 的窘境 。 有快递员表
示， 超长工作时间加上严苛的
罚款， 身边不少同事已经跳槽
去送外卖了 。 （11月7日 《新
京报》）

在互联网时代， 网购成为
人们一种便捷的生活方式的今
天， 我国快递行业飞速发展 ，
短短二十年， 中国成为全球最
大的快递市场， 快递业务量实
现了从 “百万级 ” 到 “千万
级” 的跨越。 尤其是随着经济
发展、 城市扩张 、 人口增殖 ，
以快递行业为代表的物流业根
植进了城市的每一个角落， 顺
应了人们的消费习惯和商业潮
流， 成为了一座座城市机器运
转中不可或缺的 “传送带” 和
“润滑剂”。 “急招”、 “待遇
从优 ”、 “学历无限 ” ……在
搜索引擎上搜索 “快递员 ” 、
“招聘” 等几个关键字眼 ， 一
大串招聘快递员的招聘信息可
以罗列而出。 市场需要， 每个
公司都在扩充网点， 人手紧缺
成了一个大问题。

高薪难招快 递 员 ， 凸 显
快递行业眼光短浅 ， 缺乏长
远 的 人 才 储 备 的 战 略 规划 。
快递业要转变观念， 要用新的
“人才观” 眼光来看待高薪难
招快递员的问题 。 应该看到 ，
快递业要发展， 必须建立一支
召之即来来之能战的高素质
人 才 队 伍 ， 与 市 场 需 求 接
轨 。 如今的快递员已不再是
吃 苦 力 那么简单 ， 快递业应
有长远的规划， 加强快递人才
队伍建设， 平时要注重人才的
培养、 培训和使用， 多储备一
批 “快递小哥 ” 的人才队伍 ，
要有养兵千日用兵一时的远光
和规划， 不能临时抱佛脚 “随
时抓人”。

□左崇年

快递业用工荒
倒逼人才观更新

玩套路的健康骗局
如何才能破解？
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《工人日报 》 近日有两篇报
道引人关注。 一则消息说， “十
一” 长假结束后， 重庆市人才市
场接待的超过上万名求职者中，

跳槽的白领占据了八成， 成为今
年重庆求职旺季的一个新现象。
另一则报道说， 山西华翔集团有
限公司中有近30位大工匠年薪超
百万元 ， 最高可达300多万元 。
有的大工匠还在企业持有股份，
真正成为了企业的 “主人”。

这两条新闻看起来似乎不
“搭 界 ” ， 细 琢 磨 却 属 殊 途 同
归———不分白领、 蓝领， 无论跳
槽、 高薪， 问题都指向劳动者之
于用工单位的归属感， 背后则涉
及薪酬、 福利、 职业定位、 发展
前景等切身利益。

先看重庆。 记者对上千名求
职者的调查显示， 大多数白领跳
槽的主要原因是 “原企业缺乏归
属感”。更深层次的原因则如一位
跳槽的白领所说：“我在公司工作
了两年多，前景也还不错，但一直

觉得公司的发展和我的期望值还
有差距， 公司也没有真正给予员
工以信心， 同事之间常说的一句
话就是———感觉始终徘徊在边缘，
没有完全实现自身价值。” 有关专家
认为，员工跳槽从看“钱景”变成了看
“前景”， 说明现在的白领更清楚
自己的职业定位及发展规划。

再看山西。 华翔集团是一家
以民营为主体的股份制企业， 分
配制度上向技术人员倾斜， 工资
一般会高于管理人员。 工匠级人
才作为高技能群体， 较之普通技
术人员又多了工匠津贴。 公司还
会根据技术人员技改、 创新项目
所产生的收益， 给项目团队效益
分成， 给做出重大贡献的核心工
匠配股， 业绩分红也成为他们收
入的一部分。 45岁的甘四怀， 18
年来兢兢业业学技术， 踏踏实实

做工作， 从一名学徒成长为年薪
百万元的大工匠， 还担起了集团
子公司副总经理的重任。

重庆、 山西两则报道各有侧
重， 都能够给我们以启示。

其一，社会发展到今天，人们
的择业观念、 企业的用人手段都
发生了重大变化。 求职者不再为
找到一份工作，有了一个“饭碗”
而满足，更有了发展的追求，职业
的规划。 这在白领阶层表现尤为明
显。企业以往简单的“高薪吸引”也
不再是屡试不爽的有效手段，工
作条件、发展空间、愿景规划、乃
至人际关系都已成为企业能否招
揽人才、留住人才的重要因素。

其二， 从上述前提出发， 企
业既要为职工提供体面劳动、 富
足生活的薪酬、 福利， 也要给职
工提供发展 、 上升的途径和空

间， 对职工有亲和力， 让职工有
归属感， 有奔头。 这样的要求不
仅适用于白领， 对于蓝领工人同
样重要 ， 否则职工会 “用脚投
票”。 事实上， 跳槽已经成为劳
动市场中司空见惯的现象。

其三， 同理， 劳动者求职首
先要认清自己的能力、 才干， 尽
可能选择适合自身定位的职业 ，
入职后则应该脚踏实地地从本职
岗位做起 ， 积累经验 ， 提升素
质， 锻炼才干， 终会有所收获、
有所进步。 当然， 如果确实发现
既有岗位不适合自己的定位、 追
求， 跳槽也在情理之中。 勉强为
之， 对个人、 对企业都无益。

劳动市场发生了如此变化 ，
以为职工说话、 办事、 维权为己
任的工会工作者， 是否也能够从
中得到一些启示呢？

给这位劳模党代表宣讲点赞


